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амилия Бам в Вологде ассоциируется 
фотографиями. Наверное, в каждой семье 
ть хотя бы один снимок работы 
драма Наумовича. Потому как нет в городе 
дтомастера именитее и лучше Бама. 
го, что он получил звание 
1очетный гражданин города», - 
лолне заслуженная награда.

путевке в составе пяти тысяч 
человек из Вологодской, Ар
хангельской и Ярославской 
областей направили на защи
ту Ленинграда. Мы, полувоен- 
ные-полугражданские, рыли 
противотанковые рвы и окопы 
под Лодейным полем, разгру-

самых дорогих наград - ме
даль «За оборону Ленингра
да». О готовящемся прорыве 
блокады я узнал из шифрог
раммы на сутки раньше. За 
пять минут до начала опера
ции «Искра» налил фронто
вые сто граммов, и под грохот

зием вы больше никогда не бу
дете заниматься». Ну, обеща
ние - это же не подписка...

В конце 80-х осуществил 
свою давнюю идею - открыл в 
ателье выставку эротического 
фото. Через три дня выходит в 
«Красном Севере» заметка о

ли б не военные 
меты..._________

Мне часто задают вопрос: 
jn ли фотографом мой отец? 
Вологде всегда в почете 
(ли династические профес- 
и. Однако в своем роду я 
рвый фотомастер. Папа мой 
ю жизнь с лесным хозяй- 
юм связан был - определял, 
акованная древесина или 
В Вологду он переехал из 

лоруссии в 1914 году. Через 
года к нему мама перебра- 

сь, она у нас домашним хо- 
«ством ведала. Я в 1923-м 
дался. Сначала жили мы на 
(гябрьской, 41, там, где гос- 
«ицу «Спасская» выстрои- 
I, затем перебрались в ка- 
знный особняк на Малую Ар- 
мгельскую,1. Сейчас она 
ицей Маяковского называет- 
а в нашем доме филиал 

рея-заповедника размеща
ет.
К фотоделу я приобщился 
|учайно. Соседу по дому ро- 
<тели фотоаппарат подари- 
вот мы и стали с ним экс- 

фиментировать. Вологду 
шали: вид на Софию и на 
|речье с нашего берега от- 
ывался великолепный. Ну а 
кда постарше стал, девчонок 
вбил фотографировать. До
ле карточки для них подар- 
не было.
Видя мое увлечение, роди
ли аппарат «Фотокор» пода- 
пи. Ну а когда школу окончил 
встал вопрос куда пойти - по- 
агься, мой двоюродный брат 
аботник службы быта посо- 
говал показать снимки про- 
ессиональным фотографам, 
и, если понравятся, возьмут 
е6я  на работу.
В одно прекрасное утро со- 

й л  я свои снимки и прями- 
и в фотографию, что расто
чалась на месте драмтеат- 
й - на углу Советского про
екта и нынешней улицы 
[редтеченской. Так, мол, и 
ак, хочу быть фотографом, 
осмотрели снимки, похвали- 
!и вопрос странный задали, 
«ею ли я рисовать. Вот, гово- 
Ит, тебе лист бумаги, каран- 
!Ш, нарисуй портрет челове- 
i Оказывается, им ретушер 
/жен был, а не фотограф. Так 
'о первое время я ретушью 
Шимался. Профессионалы в 
шогде тогда были высокого 
lacca: Гончарук, Петухов, 
ейтлин. А я начинал с подма- 
герья.
Свою первую профессио- 

альную фотографию уже пос- 
евойны сделал. В 1946 году 
ришел работать в фотогра
фию, что на старом базаре 
ила. И сразу мне доверили 
ажное задание - снимать муж- 
кую часть населения на воен- 
ие билеты, их тогда на новые 
йразцы меняли. Зима была 
отодная. К пяти утра к дому 
мезжали за мной из какого- 
ибудь сельсовета на санях, 
звали валенки, закутывали 
убой и в путь-дорогу.

футбольная карьера
- Кроме фотографии в дет- 

т е  у меня еще одно увлече
те было - футбол. Тогда своя 
манда была на каждой ули- 
se. Мне было с кого брать при
пер, на нашей Малой Архан- 
гльской жили известные воло- 
здские футболисты братья Его- 
ычевы и Моторуевы, игравшие 
«Локомотиве ВПВРЗ». Мы,

мальчишки, к ним приставали: 
«Дяденьки, проведите нас на 
стадион!» Отказов никогда не 
было, потому что матчи на пер
венство Вологды в те времена 
были сродни общегородскому 
празднику.

Команда на нашей упице 
была сильная. Перед самой

О ЧЕЛОВЕКЕ,
, ппигтясяпм- ___________________________________________________ .который запечатлел 

полторы Вологды, 
был кумиром местных 
и дружил с Эдитой Пьехой

том, что Бам своей порногра
фией растлевает молодежь. 
Вскоре ко мне приходит комис
сия из обкома партии во гпаве 
с заведующей идеологическим 
отделом Ячеистовой. Людмила 
Георгиевна женщина умная, 
сказала, как отрезала: «Пусть 
висит. Это тоже искусство».

Как-то со мной такая исто
рия приключилась. В воскре
сенье приходит красивая жен
щина - ведущая солистка мос-

Ко мне обратилась 
администрация нашего  

музея-заповедника с просьбой 
отдать на вечное хранение фотографии 

и пленки с видами Вологды, 
известных вологжан.

Хорош ее дело, к а к  просьбу не уважить? 
Так что свой след в истории города 

я оставил...

войной нас почти в попном со
ставе записапи в «Спартак». 
Меня поставили правым ин- 
сайтом. Ох и доставалось же 
мне от противников! Иногда на 
ногах живого места не быпо - 
синяки и ушибы.

Поспе войны на попе я вы
шел только в 1946 году, поспе 
демобилизации. Пришел ко 
мне в фотоартель известный 
вологодский футболист-дина
мовец Павел Комаров. Я хотел 
его в кресло усадить, чтобы 
заснять на военный билет, а он 
мне: «Бам, хватит ерундой за
ниматься, когда к нам в «Ди
намо» придешь?» Так я ока- 
запся в команде. В ее составе 
участвовап в знаменитом мат
че на кубок 800-петия Волог
ды, который состоялся в сен
тябре 1947-го. Мы тогда в фи
нале «Спартак» обыграпи, 
меня одним из самых технич
ных футболистов признали...

К 1949 году на первые по
зиции в Вологде вновь вышел 
«Спартак». Как-то вызвали 
меня в трест, сказали: «Надо 
вам, Абрам Наумович, вер
нуться в родную команду, вы 
же работник сферы бытового 
обслуживания, вам место 
только в «Спартаке». Ваш пе
реход согласован на самом 
высоком уровне». Так я снова 
стал спартаковцем. В 1951 
году повесил бутсы на гвоздь 
окончательно. Только после 
этого смог полностью посвя
тить себя фотографии.

Он читал
шифрограммы Сталина

Война началась для меня в 
июле 41-го. По комсомольской

жали эшелоны. Бомбежки, 
отступления, высадки вра
жеского десанта - все это 
видели и испытали. А еще 
голод. Кормили очень плохо, 
костры разжигать было 
нельзя, чаще всего питались 
сырыми грибами и ягодами.
А в октябре, когда немцы 
прорвали оборону, нам раз
решили идти по домам. Пеший 
путь до Вологды занял около 
месяца. Дома меня с трудом 
узнали. Отъелся немного и 
снова пошел работать в свое 
ателье.

В январе 1942 года призва
ли в армию. После тщатель
ной проверки направили в го
род Сингелей в секретное учи- 
пище КУКС КА (курсы усовер
шенствования командного со
става Красной Армии). После 
его окончания стал служить 
шифровальщиком при штабе 
армии. По мере продвижения 
фронта мы переезжапи на за
пад. Победу встретил в При
балтике в городе Елгаве в зва
нии капитана.

Служба была у меня сек
ретная. За нами постоянно 
следили контрразведчики 
СМЕРШа, ведь расшифровы
вать приходилось приказы ко
мандующих армий, фронтов, 
начальников Генштаба и даже 
самого Сталина. Я несколько 
раз лично докладывал содер
жание шифровок Говорову и 
Мерецкову. Кстати, перед каж
дым наступлением они выез
жали на передовую. Когда, где 
- это тоже быпо тайной, но не 
для нас, шифровальщиков.

Особое отношение у меня 
было к городу Ленина. Одна из

«Катюши» выпип за победу.
Мобипизовался в 1946 году. 

Служил в Херсоне (Тавричес
кий военный округ). Предложи
ли остаться при местном Доме 
офицеров. Я сказал твердо, нет, 
товарищи, домой поеду - толь
ко в Вологду, в свою фотогра
фию. Дом родной снился час
то, своя улица, свои ребята, 
хотя многих к тому времени уже 
не было в живых - кого убило 
на войне, кто пропал без вести...

Мать честная,
она голая...___________

Одним из первых в городе 
я стап снимать женщин не за 
станком или рабочим столом, 
а в чем мама родила. Я же 
творческий человек!

Первый снимок «обнажен
ки» сделал в конце 40-х. С на
турщицами никогда пробпем 
не было, сами свои услуги 
предлагали. Конечно, это был 
большой риск. Меня неоднок
ратно в КГБ на воспитатель
ные беседы вызывали. Приду 
- снимки на столе у офицера 
разложены. «Ваши?» - спра
шивают. - «Мои». - «Ну, това
рищ Бам, фотографии, конеч
но, вепиколепные, но вы же 
советский фотограф. Дайте 
обещание, что этим безобра-

ковскои оперы, на гас
троли к нам приехапа. 
И просит сфотографи
ровать ее. Ну я говорю: 
мол, мне надо подгото

виться, и ухожу в темную ком
нату заряжать кассету. Выхо
жу (мать честная!): артистка 
гопая стоит. Я чуть фотоаппа
рат не уронил от неожиданно
сти. Приступил к работе. А со
средоточиться не могу, аж пот 
прошиб, ведь в коридоре пол
но народу. Войдет кто-нибудь
- скандала не оберешься, 
увольнение, воспитательные 
беседы... Извините, говорю, я 
вас, конечно же, сниму, но при
ходите вечером, после работы
- нам никто не помешает. Ве
чером она пришла, как и дого
ворились. Сегодня эту артис
тку вся страна знает...

Наиболее памятна, пожа
луй, встреча с Эдитой Пьехой. 
Где-то в середине 1970-х у нее 
в ДКЖ был двухчасовой кон
церт. После выступления я 
пришел в гримерку. Пока певи
ца с кем-то разговаривала, я 
ее фотографировал. Пример
но через год Эдита Станисла
вовна снова посетила наш го
род. После финальной песни 
ей все цветы несут, а я свер
ток со снимками 30 на 40 сан
тиметров. Увидела меня, зау
лыбалась, и прямо на сцене 
развернула подарок. Когда по
казала свой портрет залу, зри
тели зааплодировали. Разве 
об этом забудешь? С Эдитой

Пьехой мы потом долго пере
писывались.

Что касается местной интел
лигенции, то кого только я не пе
реснимал! Всех артистов, худож
ников, общественных деятелей. 
Кстати, портреты артистических 
трупп до сих пор делать только 
мне доверяют. Бывали, конечно, 

у меня в ателье и 
партийные работники, 
например, Дрыгин. Пе
ред приходом Анатолия 
Семеновича мы объяв
ляли технический пере
рыв: первый секретарь 
обкома мужик был 
скромный, не хотел, что
бы потом весь город го
ворил о его визите в фо
тографию. Бывало, ко 
мне на Мира звонили из 
обкома и приглашали 
снимать работу партий
ных конференций...

И след 
в истории 
оставил

Свои снимки я никог
да не считал. Но полто
ра города с ушедшими 
и ныне живущими точ
но снял. Раньше, когда 
теперешних аппаратов- 

«мыльниц» не было, ко мне оче
реди выстраивались. Ведь ху
дожественные фотографии 
только в нашем ателье на Мира 
и делали. А куда клиента поса
дить, как удобную позу найти, 
что-то подчеркнуть или обыг
рать я быстро схватывал...

А в середине 70-х Леонид 
Ильич Брежнев мне дополни
тельную рекламу устроил: на 
очередном комсомольском 
съезде призвал молодежь 
строить БАМ. После этого меня 
лет пять все называли Байка
ло-Амурской магистралью... А 
друзья как-то сборник песен о 
БАМе подарили. Видишь, гово
рят, Абрам Наумович, о тебе 
лучшие композиторы и поэты 
страны песни сочиняют...

Несколько лет назад ко мне 
обратилась администрация 
нашего музея-заповедника с 
просьбой отдать на вечное 
хранение фотографии и плен
ки с видами Вологды, извест
ных вологжан. Хорошее дело, 
как просьбу не уважить? Так 
что свой след в истории горо
да я оставил...

Сейчас, при нынешней тех
нике и фотоматериалах, воз
растает роль видовых сним
ков. Есть у меня мечта запе
чатлеть Вологду с высоты пти
чьего полета. Красиво, навер
ное, будет. Надеюсь задумку 
воплотить в жизнь - мне все- 
го-то 79-й год пошел...

Записал 
Е . С т ариков.
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